

LA COSTA DEL PACIFICO

Hace veintiocho años nuestra costa atlántica era un interminable laberinto de matorrales y de ciénagas, en donde parecía casi imposible el cultivo y más imposible aún la erección de viviendas. Y hoy el viajero contempla asombrado inmensos bananales que se dilatan á ambos lados de la vía férrea, y casas elegantes y cómodas en medio de las haciendas. ¿Qué varita mágica operó tan radical transformación? ¿Quién sometió al dominio del hombre aquella comarca salvaje, morada de serpientes y foco de fiebres? El ferrocarril. Los rieles, llantas del carro del progreso, ahuyentan la salvajez de la naturaleza, hacen surgir poblaciones y brotar del suelo las riquezas.

Se ha repetido hasta la saciedad que si tuviésemos buenas vías de comunicación á San Carlos y á Térraba, se habría cuadruplicado la producción nacional y no nos veríamos obligados, como hasta aquí, á importar el ganado de Nicaragua ó de Colombia. Pero ha sido predicar en desierto; los caminos que van á esas feraces regiones continúan tan intransitables como antes.

Nuestra costa del Pacífico es en muchos conceptos superior á la del Atlántico: está más poblada, sus recursos naturales son más conocidos, sus terrenos son menos pantanosos y más feraces, su clima es más salubre, y sobre todo, sus estaciones son más fijas, condición importantísima para las empresas agrícolas.

La línea férrea ya terminada ha comenzado á dar sus frutos: la propiedad ha aumentado de valor, Puntarenas despierta ya de su letargo, y en breve aparecerán nuevas poblaciones, nuevas fincas, nuevas empresas. No es aventurado pronosticar para esa privilegiada región un porvenir brillante: dentro de cinco

ó seis años el Canal de Panamá pondrá á nuestros puertos del Pacífico en comunicación directa con Europa, el comercio de importación y exportación aumentará considerablemente y atraerá numerosos colonos; empresarios, agricultores y comerciantes y con ellos vendrá la prosperidad de la comarca, y de rechazo, la de la República. La costa atlántica es yanqui: terrenos, empresas, idioma y costumbres. La costa del Pacífico será costarricense si sacudiendo nuestra apatía reconocemos al fin que somos tan capaces como los extranjeros de emprender la explotación inteligente de nuestro suelo. Estimulemos el espíritu de asociación, de cooperación, á fin de que los pudientes arriesguen siquiera una parte mínima de su capital en empresas agrícolas, seamos menos pesimistas, y sobre todo no "lloremos por la leche derramada", como dicen los ingleses, es decir, no reneguemos porque las compañías extranjeras están obteniendo pingües ganancias en empresas que nosotros pudimos haber acometido ó en negocios que imprudentemente dejamos en sus manos.

Otro día pasaremos revista á algunas industrias que consideramos realmente productivas en la costa del Pacífico y que lo serán mucho más cuando esté terminado el canal de Panamá; y agradeceremos que las personas entendidas en tales asuntos ó las más conocedoras de los lugares, lean con detenimiento nuestro próximo artículo para que se sirvan exponernos las objeciones que su lectura les sugiera. Es ésta una labor patriótica en la cual debemos interesarnos todos.

O. GAGINI

Heredia, 14 de mayo de 1911.

Por Nicoya

Importante obra que llevará á cabo el Gobierno

Nicoya, hasta por su nombre histórico, debe inspirarnos simpatías, es una de las villas más antiguas de la República, y esos moradores llevan una vida tranquila, lo que contrasta con el modo de ser de otras poblaciones guanacastecas. Es un lugar relativamente sano, su clima es agradable, el más suave de to-

das las cabeceras de cantones de aquella Provincia.

Nicoya es acreedora á las consideraciones del actual Gobierno. El Partido Republicano triunfó allí en toda la línea. Hay en aquella Villa algunas obras que requieren la atención del señor Sub-secretario de Fomento. Y así, con todo respeto, recordamos al Señor Presidente de la República el decreto del Congreso que votó la suma de \$8,000 colones para la cañería de Nicoya. Aquellos habitantes aguardan esa obra con ansiedad, es

de inmensa importancia para la salud de aquel vecindario que espera con justicia la realización de ese trabajo de la Administración del Lic. Jiménez.

Hágase esa obra, señor Presidente, en homenaje á la histórica Nicoya, que hubo un día que espontánea y sincera, resolviérase con valentía á romper los lazos que la ataban á nuestra vecina de los lagos para agregarse al diminuto territorio costarricense de aquellos tiempos.

JANAL

Policías

Por una ella

G. Antillón descansaba tranquilamente en casa de la "sin par" María Honoria García, recostado en una cama, cuando de improviso se presenta J. Jiménez hecho una furia, insultando á la García, y no contento se fué á las vías de hecho, visto lo cual por la Honoria, se amparó á Antillón, quien también recibió su coscorrón de Jiménez. Más tarde salió Antillón á la calle, buscó á Jiménez, lo encontró y le propinó unos cuantos mojicones al tiempo que le decía: ahora no estoy acostado, toma para que no insultes á las mujeres, más si se llaman Honorias, y para que aprendas á atacar previo aviso. La policía "como siempre," llegó cuando ya Jiménez había recibido los mojicones, condujo á Antillón al "hotel Zeledón, pagó éste después la multa; y... la Honoria dirán ustedes; pues riéndose y gozando la mar.

Por nada

J. Montero y R. Sandí, ni juntos estaban, se encontraron por ahí, se dijeron algo como preámbulo, y se acometieron á trompada limpia. La policía los tomó infraganti; al "hotel" les dijo, y después, su multita, como epílogo.

Incorregibles

J. Barsallo y B. Zumbado Sandí no bien salen del "hotel" Zeledón de descontar el arresto á que fueron sentenciados por "inspiración," cuando ya son de nuevo conducidos al famoso "hotel." Se conoce q' allí reciben buen trato, buena alimentación, y duermen en blanda cama. Ya no se hallan bien, sino en ese "grandioso" edificio, del que ya son huéspedes abonados, hasta que San Juan baje el dedo, ó lo que es lo mismo, hasta que no haga "guaritis"

ESCARPIA

Casorios y bochinches

Un herido

El domingo se unieron aquí ante el altar de Himeneo, cinco parejas de novios.

Con tal motivo hubo la gran juerga, bochinches como maíz.

Un señor Mora se hizo por su "cruceta" y "einchoneó" á varias personas, siendo lo peor del caso que también agredió á los Agentes del orden, resultando herido el policial Elías Cordera.

Estos escándalos, son originados por el aguardiente, y porque también á esos parranderos se les permite andar armados.

Seguidamente de lo que relato ocurrió otro bochinche; un señor García cojió por su cuenta á Eloy Chinchilla, y lo golpeó de tal manera que tuvo el pueblo que intervenir, y para cerrar con broche de oro, Juan Calvo, luego que García terminó, la emprendió contra Chinchilla, dejándole la boca hecha un "ay de mí." En este último escándalo brilló por su ausencia la serena autoridad.

Aquí deseamos ver los procedimientos de la policía para con los escandalosos; quisiéramos saber qué hará el actual Agente, ó su director Jiménez.

—Por otra parte, muy regocijado el pueblo, porque hubo misa y turno.

A nuestro nuevo Cura, no lo dejaremos ir.

Miramar, mayo de 1911.

Corresponsal.

Por telégrafo

Limón, 16

A Pacífico:

Alfin llegó Su Excelencia el Ministro Tan Pui Sam hoy á las 7 a. m. No le acompaña más que su Secretario, que es súbdito inglés. El Capitán de Puerto lo trajo á tierra en la lancha del Gobierno y lo acompañó hasta su residencia en el Hotel Mangel, en unión del Médico de Sanidad, Dr. Velázquez. Nos extrañó no ver á los miembros de la colonia china á su llegada á tierra, á presentarle el saludo á tan alto personaje. Hoy le dará un banquete en su honor la Colonia China residente en Limón y los comisionados que vinieron para recibirlo.

Corresponsal

Comunicado

Hace pocos días vi publicado en El Noticiero una correspondencia en la que estaba comprendido yo, titulándose como médico del pue-

ROPA HECHA

ALMACEN DE ROBERT HERMANOS

Sast ería y Novedades

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante ó el artesano más económico se consigne en este almacén á más bajo precio que en cualquiera parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable corriente, de moda árido el precio muy módico.—Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país.—Éngase un pedid. ó ensayo para convencerse.

Azúcar

DE FEDERICO APESTEGUI=LA MANSIÓN

en casa de MAN CHONG SING Y Co.—Precios sin competencia.
De la nueva cosecha y muy buena clase, se vende en comisión

✕ ✕ ✕ Ebanistería de Chinchilla ✕ ✕ ✕

Habiendo comprado un taller con maquinaria, me encuentro en condiciones de vender á los portefios muebles de todos los estilos y á precios razonables, comprometiéndome á darlos armados y listos; puedo también hacerlos por abonos mensuales. Para pormenores dirigirse á **Dagoberto Chinchilla** en Puntarenas, ó al taller en San José que está al lado de la Bstia Francesa.

T. ASSMANN & CIA importadores BREVA KEYSTONE

DEPOSITO { Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO
—San José y Limón.

TEODORO ROIZ

Vende ladrillos de la acreditada Ladrillera de José Aguilar, de Esparta.

Oye propuestas y hará rebajas en grandes pedidos. Lo mismo vende

Teja de Hierro. Alambre de Púas
✕ CIMENTO ✕ CANFÍN ✕ PINTURAS ✕
ETC. ETC. ETC. ETC.

Comprando en gran escala concede BUENAS CONDICIONES.

LINEA DE VAPORES DO LA UNITED FRUIT CO

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

VAPORES CARTAGO, PARISMINA Y HEREDIA

De 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así: Salen de Limón (Costa Rica) para Colón (Panamá) todos los Miércoles á las 6 p. m., y de Colón para Limón los Jueves á las 5 p. m. Estos vapores hacen buenas conexiones con vapores para Kingston (Jamaica) y Santa Marta (Colombia).—Entre Limón y New Orleans con escala en Puerto Barrios, (Guatemala) cada viernes en la noche.

VAPORES LIMON, SAN JOSE Y ESPARTA

De 3,300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos.

Los pasajeros para Colón (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José CINCO días consecutivos antes de embarcarse á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días. Además deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica. Para más informes, dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó en Limón y á los sub-Agentes señores Sasso y Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

¡ORO ORO ORO!

la platería de Paris

EN SAN JOSE.—CONTIGUA AL CORREO

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas.—Compro ORO y PLATA en barras y toda clase de monedas retiradas de circulación. Se hacen en sayos de toda clase de minerales.

Si Ud. desea una buena alhaja consulte por correo que será atendido rápidamente enviándole modelos, precio y clase de trabajo que se le ofrece.

Gastos municipales

pagados en el mes de abril de 1911

10.—A Domingo Barquera, por 4,000 astillas de leña para la bomba de la Gobernación	¢ 24 00
" A Compañía de Luz Eléctrica por servicio de 25 luces incandescentes en Miramar 3 meses	150 00
" A Compañía de Luz Eléctrica por servicio de 55 luces incandescentes en Puntarenas, en marzo	110 00
" A Compañía de Luz Eléctrica, servicio de 42 luces de arco y de una hora diaria, extra Compañía de Luz Eléctrica, 3er. abono de . . .	890 00
" A Alejandro Molina por alquiler de dos carretones según contrato,	140 00
3.—A Manuel Siug y Co por dos baldes para la Cárcel Pública	3 00
" A J. Benito Wong y Co. por 6 escobas para la Cárcel Pública	6 00
" A Nicolás Lizano por dos libros para la Cárcel Pública	4 50
" A Compañía de Luz Eléctrica por instalación de 2 lámparas en Miramar	12 00
" A Compañía de Luz Eléctrica por instalación de 9 lámparas incandescentes en Puntarenas	7 75
" A la Policía por inhumación del cadáver de Juana Calvo	4 50

4.—A la Policía por la inhumación del cadáver de Manuel Moreno	4 50
" A Hospital de San Rafael por medicinas á presos de la Cárcel Pública	19 55
" A Hospital de San Rafael por medicinas á pobres	36 40
" A Jacobo Sánchez por 2 palas y 1 paquete candelas para el cementerio	3 90
5.—A José Martínez por reparaciones en la Cárcel Pública	5 00
" A Hector Esquivel, por una lata de kerosin para Golfo Dulce	5 00
6.—A Félix Rivas Pitti, por alquiler de la pieza que ocupa la Policia de P. Nuevo	6 00
7.—A la Policía por gastos en la conducción del reo Manuel Castro R. á San José	2 50
8.—A José María Arrieta por dos cordadas y 1000 astillas de leña para el matadero	22 00
" A Buenaventura Castillo á buena cuenta de su contrato por trabajos en un abismo	39 00
10.—A la Policía por la inhumación del cadáver de Silverio Coronado G.	4 50
11.—A Banco de Costa Rica por el pagaré á favor de Enrique Jiménez Núñez	1000 00
" A Banco Mercantil por el pagaré á favor de Elias Granados	500 00
" A Bennett Rojas y Fernández por el pagaré de Carlos Pupo	1000 00
" A Banco de Costa Rica por intereses y amorti-	(Continuará)

EL BUEN GUSTO

Establecimiento de comercio de Nicolás Lizano, frente al Cuartel de Policía. Cuenta con artículos variados y de excelente calidad. Hay verdadero esmero en el despacho.—Puntarenas, 1911.

Gran aserradero en Chomes ✕ Tinetti y Giacomoni ✕

Habiendo tomado en arriendo el magnífico aserradero de don Feliciano Quirós, en Chomes, ofrecemos al público nuestros servicios en el ramo, y variedad y buena clase de madera aserrada.

AL SIGLO NUEVO - Puntarenas -

Tiene de venta las siguientes especialidades, siendo cada una la mejor en su género:

COGNAC Otard Dupuy — CERVEZA Schlitz
CIGARROS Gougetas
Por A. HERRERO Y Co.—M. LOSILLA

AVISO

Casa de huéspedes--Boarding House

— DE MARIANA M. DE MAGRI —

Desde el primero de mayo estará abierto al público, en la hermosa casa de alto (contra temblores), que habitó largo tiempo el Licdo. Ricardo Pacheco, á 250 varas al oeste de la iglesia del Carmen, contigua á la caballeriza del Gobierno.

Habitaciones confortables y alimentación de primera clase, á precios moderados.

San José, abril de 1911

✕ Incendio en Puntarenas ✕

Por motivos de salud y siéndome imposible continuar al frente de mi negocio de Hotel, he dispuesto venderlo, mitad al contado y mitad á plazos. Es un excelente negocio, mientras uno puede atenderlo personalmente, como para un matrimonio ó una familia que desee enriquecerse.

Puntarenas, mayo de 1911

RAMÓN ABAYA

LA EMULSION DE SCOTT

mantiene y renueva sorprendentemente las fuerzas de los niños raquíticos, pálidos y delicados; de los jóvenes delgados y anémicos; de las señoras nerviosas y cansadas; de los ancianos decaídos y débiles. Nutre el organismo entero formando sangre pura y músculos fuertes y robustos.

La Emulsión de Scott no contiene alcohol ni droga irritante ó nociva. Es en sí un conjunto de pureza, de vida y la medicina-alimento por excelencia para todas las edades.



EXIJASE LA LEGITIMA

blo de Carrillo. Esa persona que tan finamente ha querido proceder con migo, debiera fijarse mejor en lo que escribe para no cometer errores de esa clase. Oreo no me reconoce título ni facultad de médico. Boticario sí soy porque lo he practicado y porque medianamente lo entiendo. Debiera fijarse muy bien en no molestar la dignidad á personas que no dan motivo para eso y que no se ocupan tampoco en molestar la atención de los demás.

Pablo Villarreal

Belén, 1911.

Cronica

Hasta hoy

no vino la correspondencia en el vapor del martes, de Balena, y eso porque enviaron á recogerla. El vapor está pegado en el río, cerca de puerto Humo. Las cartas llegaron mojadas. Hoy salen á despegar el vapor.

Grave

estuvo en la semana pasada en San José, don Manuel J. Grillo. Hubo junta de médicos y afortunadamente lograron salvarlo. Ya se encuentra bien, de lo que nos alegramos.

Dé la capital

y de paso para Guanacaste, se embarcó anoche don Andrés Peña, presidente municipal de Bagaces. Nos cuenta el señor Peña que la casa municipal de aquella villa está casi al terminarse y será la mejor de los cantones de aquella provincia. Luego piensan construir un nuevo matadero y cerrar la plaza pública. Muy bien; así se hace, siempre adelante!

Pará

Nicaragua se embarca el Licenciado José León Quesada. Que tenga feliz viaje.

Don

Don Teodoro Roiz sale mañana para la capital.

Misa

La viuda é hijos de don José Salazar recuerdan y suplican, por este medio á sus amistades, se sirvan asistir á la misa de nueve días que se celebrará en San José.

co la iglesia parroquial de esta ciudad, por cuyo acto les quedarán eternamente agradecidos.

Mas luz

Oreemos oportuno llamar la atención de nuestra Municipalidad acerca de la conveniencia de aumentar el alumbrado del Parque Victoria, principalmente, ahora en el invierno.

Regreso

A San Ramón nuestro amigo Miguel Céspedes h.

Recibimos

La importante obrita del Lic. Sáenz Cordero sobre ferrocarriles de Costa Rica.

Nuevos colaboradores

Principiamos hoy á publicar algunos artículos del maestro Gagini, de gran importancia para la Costa.

El próximo artículo se refiere á una Escuela de Artes y Oficios en la Provincia del Guanacaste.

Agradecemos

A los periódicos "El Heraldo Liberal" de Managua, al Diario de Nicaragua y "La Libertad" de León, la reproducción del artículo publicado en este semi-diario con respecto al conservatismo de Nicaragua.

Tambien

Estimamos la reproducción de algunas notas tomadas por "El Noticiero" como aquella del cerdo devorado por un tigre; otras que trae "La Información" y la nota perdida de "La Prensa Libre" del artículo del escritor hondureño Gustavo R. Pinel, publicado en nuestra humilde hoja.

Considera

la Emulsión de Scott muy superior á todas las demás.

—"Certifico haber recetado con mucha frecuencia, durante más de veinte años de práctica médica, la Emulsión de Scott, siempre con los más lisonjeros resultados en todas aquellas enfermedades causadas por retraso de la nutrición, como la anemia, el raquitismo, la escrofula, la tisis, etc., por lo cual considero la Emulsión de Scott como muy superior á todas."—Dr. Nicolás Mendiola, Orizaba, Ver.

Barcos ingleses

Uno de estos días llegarán á este puerto varios barcos ingleses. Parece que habrá mucha animación.

Higiene

Allá por la calle de la Jabonería del señor Roiz, vimos unos montones de basura. Al carretón con ellos!

Párrafos del informe del doctor Guerra

"Por disposición de esta Jefatura de Sanidad, se ha ordenado á los vecinos, mantener las aves de corral permanentemente en galineros bien cerrados. Esta medida se ha hecho indispensable en vista de que por más que se hizo para que cercaran sus excusados siempre tenían libre acceso las gallinas al interior de éstos, que como es sabido están á flor de tierra. De esta manera contribuían poderosamente las gallinas á propagar las lombrices, anquilostomas y otros parásitos intestinales. Así lo expliqué al dar á conocer la disposición, en una hoja suelta. Naturalmente, como casi todas las medidas sanitarias, éstas han sido mal acogidas por el pueblo, como lo fué la de cerrar los pozos, prohibir los depósitos de agua y otras muchas.

En el hospital se sigue notando cada día más la penuria por que

para actualmente el establecimiento, no obstante los esfuerzos que hace el personal administrativo para equilibrar los gastos.

El movimiento habido en el mes de abril en el establecimiento, fué así:

Existentes	33
Entrados	36
Salidos	33
Muertos	5
Existentes hoy:	
Hombres	16
Mujeres	11
Niños	4
Total	31

Se practicaron 8 operaciones quirúrgicas y 14 intervenciones de pequeña cirugía".

Lectura en las planas de adentro

Dr. S. Franklin

CALLE DEL MUELLECITO

Al frente de la Tesorería Municipal

HORAS DE CONSULTA

De 8 á 10 a. m. y de 3 á 4 p. m.:

Al taller de Lucas A. Ruiz han llegado las famosas hormas Americanas y Españolas.

Retreta

La de esta noche se ejecutará bajo el siguiente programa:

1—La Reina Isabel (Pasodoble) F. Rogister, 2—Mi Patria (Obertura) L. Langlois, 3—Theodora (Mazurca de Concierto) L. Langlois, 4—Traumbilder (Fantasía) H. Lumbye, 5—Emilia (Vals de Concierto estreno) H. Briceño M.

El vals Emilia ha sido muy aplaudido; ojalá que se repitiera el próximo domingo.

Buena ocasión

Por colones doscientos vendo un fonógrafo VICTOR con setenta y siete discos, entre los cuales hay de Caruso; de artistas españoles, franceses, etc.

Luis Casavolone, Puntarenas.

Doctor Franco Arana Ch.

De 8 á 10 a. m. dá consulta gratis á los pobres en los altos de la Farmacia El Sol. Y allí se le encontrará en el resto del día.

Aviso Se desea colocar dinero en Puntarenas con hipoteca y al dos por ciento. Para informes dirigirse á San José. Apartado, número 773.

Lecciones á domicilio

Manuel Brenes Acevedo, maestro con Certificado de Aptitud y con doce años de práctica en las escuelas de la República, ofrece dar clases á niños y adultos, por el ínfimo precio de cinco colones mensuales. Enseñaré todos los conocimientos de la escuela primaria y algo de trabajos manuales.

Los niños recibirán las clases de la 1 p. m. en adelante y los adultos de 6 á 8 p. m.

Casa de la sucesión de Avellan.—Puntarenas.

Al Comercio

Alquilamos la espaciosa casa que fué del señor don Silvestre Darce, situado frente al mercado de Puntarenas y que ha sido ocupada siempre para el comercio.

Para precio y condiciones, con nosotros en esta ciudad. San José, mayo de 1911.

Juan Knhor hijos

HOTEL INTERNACIONAL

PUNTARENAS.—COSTA RICA

Nuevo propietario Ramón Arava Vargas

Quien ha introducido grandes reformas en la casa para comodidad de los viajeros; buena mesa, mucho aseo, cantina con licores especiales, atendida personalmente por su propietario.

¡A probarlo y os convenceréis!

HOTEL COLOMBIA

En este nuevo establecimiento, situado al Norte de la Estación y al frente del Parque "Victoria", encontrará Ud. toda clase de comodidades; piezas ventiladas, prontitud y amabilidad en el servicio. Cantina especialmente surtida de licores extra. Todo á precios de situación. Está dirigido por su propietario.

Sebastián Pachón M.

HOTEL EUROPA

E. Moiso

Entre el Muellecito y el parque de La Victoria, 50 varas de la Gobernación, Correo, y Telégrafos, 200 varas de la Estación, á la orilla del Estero. Desde el 19 de diciembre abrirá al público este hotel. Su posición muy céntrica es refrescada por las brisas marinas, magnífico local, las habitaciones grandes, aseadas, bien entiladas y bien ventiladas; un excelente cocinero, una bien surtida cantina y el servicio hecho con prontitud y esmero, harán de este hotel uno de los mejores de Centro América. Para familias de temporada, precios convencionales. Se admiten pensionistas. Servicio para banquetes, bailes, etc.—Precios equitativos. Amabilidad con los clientes.